

Ser niña jornalera migrante... niñez, migración y género

Laura Isabel Cayeros López

La Población Infantil Migrante (PIM) se refiere a la niñez que se moviliza a través del territorio nacional a zonas agrícolas con motivo de trabajo de los grupos familiares en los que está integrada, incluye niños, niñas y adolescentes hombres y mujeres de 0 a 18 años, mestizos y pertenecientes a etnias.

La Población Infantil Migrante puede participar en labores agrícolas como acompañante de adultos o como jornalera por sí misma, sus condiciones objetivas y subjetivas son heterogéneas así como las circunstancias de acceso, permanencia y egreso a los servicios educativos tanto en su lugar de origen como en los distintos lugares de llegada y de tránsito.

Las familias rurales han tenido diversos cambios durante el siglo XX, desde la familia campesina arraigada en zonas específicas formada por miembros unidos por parentesco o convivencia cuya característica era constituir una unidad productiva hasta los grupos familiares con o sin tierra que se movilizan en espacios cercanos o lejanos de su zona de origen en busca de trabajo y mejores condiciones de vida.

En la ponencia se presentan las subjetividades de las niñas jornaleras migrantes frente a diferentes aspectos de su trayectoria de vida en contextos de migración jornalera. Se pretende documentar la vulnerabilidad que enfrentan desde su triple exclusión social: laboral, edad y género.